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「首置盤」千伙 明年底推出
選址觀塘安達臣道 家庭月入限5.2萬至6.8萬

香港文匯報訊（記者 岑志剛）本港樓價

高企，住屋問題一直困擾港人。特首林鄭月

娥昨日發表首份施政報告，提出「港人首次

置業先導計劃」，建議於明年底在政府賣地

表中選取一幅位於觀塘安達臣道住宅用地推

行先導計劃，估計可提供約1,000個首置單

位。「首置」計劃設有入息限額，家庭申請

人收入由52,001元至68,000元，政府會在明

年年中公佈計劃的詳情。

火炭新公屋轉「綠置居」售4000伙

專家憂「綠置居」增公屋輪候時間
■測量師學會：
支持政府建立置業階梯，將「綠
表置居計劃」及「白居二」計劃
恒常化，並提出中產家庭可負擔
的「港人首置上車盤」。支持增
加過渡性住屋供應，紓緩輪候公
屋家庭及居住環境惡劣人士的生
活困難。政府可制定誘因鼓勵劏
房業主進行改善工程，再配合執
法行動，逐步淘汰不合規格的分
間單位。

整理：香港文匯報記者 文森

■房委會資助房屋小組主席
黃遠輝：

房委會收回「綠置居」買家
現有的公屋單位後，需要還
原單位再作編配，需時約個
半月；若「綠置居」推出的
單位規模太大，可能對輪候
時間帶來負面影響。過去兩
輪先導計劃，證明「白居
二」不會推高樓價，將來如
果恒常化，每年可以推出
5,000個名額。

■公屋聯會主席
文裕明：

對施政報告提出以更多「綠
置居」取代出租公屋感到失
望，因為肯定會延長輪候公
屋時間，預料平均時間可能
突破5年。因「綠置居」單
位在公屋供應中抽出，但政
府無因此增加公屋供應，加
上騰空的單位需要時間還
原，輪候公屋時間無可避免
會因此增加。

業界：完善置業階梯紓私樓需求

香港文匯報訊（記者 岑志剛）房委
會首個「綠置居」項目新蒲崗景泰苑
反應熱烈。特首林鄭月娥昨日在施政
報告中提出，將「綠置居」和「白居
二」恒常化，並會在2018年年底把位
於沙田火炭的4,000多個新公屋單位，
轉為「綠置居」單位出售，以騰出公
屋單位給有需要的市民，縮短公屋的
輪候時間。
施政報告指出，現時本港約有75.6
萬戶家庭居住在公屋，屬房屋階梯的
第一層，其中 19%為長者住戶，而
16%是領取「綜合社會保障援助」的住

戶，為基層及低收入家庭確立已久的
安全網，政府會致力縮短公屋的輪候
時間，亦會加大力度幫助較有能力的
公屋住戶循置業階梯上移，騰出單位
給有需要的市民，而其中一個方法是
大量增加為公屋人士特設的「綠置
居」。

騰出公屋予輪候者
林鄭指出，去年推售的「綠置居」
新蒲崗景泰苑項目提供857個單位，超
額認購近18倍，所有單位如期售出，
並陸續騰出在港九新界各區現有公共

屋邨的單位，供分配給公屋輪候人
士，無論從房屋政策、房委會資源運
用和分配，以至市民置業期望來看，
「綠置居」都是有利無害，可更早地
滿足公屋申請者的置業訴求。
她又指，未來的新建公營房屋應以
更多的「綠置居」取代出租公屋，她
已要求房委會盡快完成有關的檢討，
將「綠置居」恒常化，並公佈更多以
「綠置居」出售的項目。
她透露，房屋署經初步的技術評

估，認為可以在2018年年底把位於沙
田火炭的4,000多個新公屋單位，轉為

「綠置居」單位出售。

「白居二」恒常化
施政報告又提出，建議房委會將俗

稱「白居二」的「白表免補地價購買
二手居屋計劃」恒常化。連同未補價
的「租者置其屋」計劃，可於居屋二
手巿場出售予白表人士的單位一共有
38萬個。房委會在2013年及2015年分
別推出兩輪「白居二」先導計劃，讓
合資格的白表人士也可購置未補價單
位，既可為租住私樓的人士增加置業
機會，也有利於居屋的流轉。

■沙田火炭的新公屋有機會選中以「綠置居」
形式出售。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 蘇洪鏘）「綠
置居」、「白居二」這些措施一度讓不
少市民成功上樓，特首林鄭月娥昨日在
施政報告中提出，計劃將這兩措施恒常
化，連同港人首置上車盤，以構成置業
階梯。本港發展商、代理界、測量界、
普遍對計劃表示歡迎，認為這些措施有
助紓緩置業需求，或減少私樓中小型單
位的吸引力。
香港測量師學會認為，以上政策可有

效加強置業階梯的流動性，希望政府能
盡快提出具體方案，早日付諸實行，而
有關「港人首置上車盤」，學會將會密
切留意明年年中細節公佈。

新地：有助促進社會穩定和諧
新地副董事總經理雷霆形容，政府擬

推出首置盤以完善目前置業階梯，用意
甚好，並有助促進社會穩定和諧。對於
觀塘安達臣道一幅住宅用地擬撥出作為

首置盤的先導，雷霆指會研究賣地條
款，又認為「綠置居」、「白居二」的
買家群與私樓重疊不多，相信措施恒常
化對私樓市場影響不大。
美聯物業住宅部行政總裁布少明認

為，首置盤針對有足夠能力供樓，但無
力繳付首期的家庭，匡扶置業的方向正
確，惟首批只提供約1, 000伙，加上建
屋需時，對樓市短期影響有限，故維持
樓價全年升13%的預測。

■布少明
（左）表示，
首置盤對樓
市短期影響
有限。
香港文匯報

記者
蘇洪鏘攝

■■港府計劃明年底在賣地表中選取一幅位於觀塘安港府計劃明年底在賣地表中選取一幅位於觀塘安
達臣道的住宅用地推行達臣道的住宅用地推行「「港人首次置業先導計港人首次置業先導計
劃劃」，」，估計可提供約估計可提供約11,,000000個首置單位個首置單位。。 網上圖片網上圖片

■首置的房屋供應來自公營房屋以外的來源。圖為石
硤尾在建中的公屋。 香港文匯報記者梁祖彝攝

■市民在金鐘政總外領取施政報告。
香港文匯報記者梁祖彝 攝

房策四元素
■房屋並不是簡單的商品，而適切的

居所是市民對政府應有的期望，是
社會和諧穩定的基礎，因此在尊重
自由市場經濟的同時，政府有其不
可或缺的角色

■以置業為主導，讓市民安居，樂以
香港為家，政府會致力建立置業階
梯，為不同收入的家庭重燃置業希
望

■聚焦供應，在「長遠房屋策略」的
基礎上，加大增加房屋單位方面的
努力

■在土地不足，供應未到位前，想方
設法善用現有房屋，滿足長時間輪
候公屋的家庭需要和協助居住環境
惡劣的居民

資料來源：施政報告
整理：香港文匯報記者岑志剛

施政報告房策內容
公屋
■致力縮短公屋的輪候時間；加大力

度幫助比較有能力的公屋住戶循置
業階梯上移，騰出單位給有需要的
市民

綠置居
■房屋署經初步的技術評估，認為可

以在2018年年底把位於沙田火炭
的4,000多個新公屋單位，轉為
「綠置居」單位出售

■要求房委會盡快完成有關的檢討，
將「綠置居」恒常化，並公佈更多
以「綠置居」出售的項目

居屋及資助房屋
■建議房委會將「白居二」計劃恒常

化

港人首次置業先導計劃
■建議於明年年底，在政府賣地表中

選取一幅位於觀塘安達臣道的住宅
用地推行先導計劃，估計可提供約
1,000個首置單位

■出售對象的資格由政府規定，包括
是居港滿七年的香港居民，收入介
乎居屋收入限額和居屋限額加約三
成之間，即單身人士的每月收入由
26,001至34,000元，而二人或以
上家庭則由52,001元至68,000元

資料來源：施政報告
整理：香港文匯報記者岑志剛

林鄭月娥指出，在眾多民生議題中，房屋問題屬最
嚴峻、最棘手、最複雜，但同時卻是市民最期望

現屆政府能以創新思維，大刀闊斧可解決的問題，今日
房屋供不應求、樓價飆升，既有外圍的因素，也有種種
內部成因，本屆政府有決心並會盡最大努力去扭轉這局
面。
她提到，自從她在競選政綱中提出在居屋之上，構建

中產家庭可以負擔的「港人首置上車盤」，讓較高收入
的家庭在私樓樓價持續上升下能重燃置業希望，社會極
為關注，但由於公營房屋的土地供應短缺，政府只會在
不影響現時公營房屋供應的前提下，提供建議的「首
置」單位。

與私樓混合發展 港人優先
施政報告指出，「首置」計劃的土地來源將會是私人
發展商擁有或從政府購買得來的土地，建議於明年底，
在政府賣地表中選取一幅位於觀塘安達臣道估計可提供
約1,000個單位的住宅用地，推行先導計劃，政府將於
明年年中公佈計劃的詳情。根據政府資料，該地盤位於
安達臣道石礦場以南，安達邨以東，面積約2公頃。
報告指，政府初步構思是透過地契條款，要求發展商

作混合發展，即除興建私人房屋單位外，須設計、興建
及出售指定數目的「首置」單位，出售對象的資格由政
府規定，資格包括須為居港滿7年的香港居民、從來沒
有在香港置業、而收入介乎居屋收入限額和居屋限額加
約三成之間。根據現時居屋限額計算，「首置」申請者
的收入限額，單身人士由每月收入26,001元至34,000
元，而二人或以上家庭則由52,001至68,000元。

售價參考負擔力 嚴限轉售
報告提到，「首置」單位的售價和面積會參考合資格
人士的負擔能力，而轉讓年期限制亦可能須較居屋更嚴
謹，惟轉讓補價問題則仍須進一步研究。
報告又說，鑑於「首置」的細節與現行的居屋和將大

量供應的「綠置居」環環相扣，因此政府會與房委會和
業界共議，聆聽社會意見。
政府消息人士透露，「首置」計劃類似「港人港
地」，屬另一種類型的公營房屋，計劃共提供1,700個
單位，其中1,000個撥作首置盤單位，其餘700個為私
人單位；政府會對私人發展商公開招標方式出售土地，
在地契條款上列明出售要求，包括入息限額、單位面
積、售價、以至推售期和推售數量等，銷售則由發展商
負責，落成日期、訂價、單位規模等亦由發展商決定。
至於推售時間表及轉售限制，消息人士指暫時未有具體
定案。

5.5萬人合資格 無礙建公屋
消息人士又指，根據政府統計處的數字推算，現時符
合申請資格的收入群組大約有5.5萬人，「首置」計劃
是回應這個組群對購買私樓的期望，理論上這批人有足
夠負擔能力，亦相信發展商會考慮一系列限制。
在按揭方面，消息人士指政府會考慮提供有別於私樓

的按揭優惠，但不一定由政府作擔保，一旦業主無能力
繼續供款，亦不傾向由政府回購單位。對於早前多個發
展商表明有意在持有農地發展「首置」單位，消息人士
則稱要進一步研究。
林鄭月娥昨日下午出席記者會時表示，目前土地供應
難以照顧基層住屋需求，未來5至10年公營房屋供應都
會緊張，如果再將有限資源放在「首置」，不會得到社
會支持及認同，所以「首置」的房屋供應一定是來自公
營房屋以外的來源。不過她補充，長遠不能完全單靠政
府賣地表，否則將私樓地撥作興建資助出售房屋，對想
要進入私樓市場的家庭不是好的做法。


